

**STRATEGI INTERNALISASI NILAI-NILAI TOLERANSI
MELALUI PEMBELAJARAN KEAGAMAAN DI PONDOK
PESANTREN AL-HIKMAH LASEM**



SKRIPSI

**Diajukan untuk Memenuhi Salah Satu Syarat
Memperoleh Gelar Sarjana (S1)
dalam Bidang Pendidikan Agama Islam (PAI)**

Oleh:

**Hilyatus Saadah
NIM 1810110131**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIYAH
PROGRAM STUDI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
TAHUN 2022**



KEMENTERIAN AGAMA RI
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIYAH

Jl. Conge Ngembal Rejo Kode Pos 51 Kudus 59322 Telepon (0291) 432677
Fax. 441613 Website : www.iainkudus.ac.id

NOTA PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa Skripsi saudara :

Nama : **Hilyatus Saadah**
NIM : **1810110131**
Fakultas : Tarbiyah
Program Studi : Pendidikan Agama Islam
Judul Skripsi : **“Strategi Internalisasi Nilai-nilai Toleransi melalui Pembelajaran Keagamaan di Pondok Pesantren Al-Hikmah Lasem”**

Benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak 29 Desember 2021 sampai dengan 9 Maret 2022 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqosyah.

Kudus, 09 Maret 2022

Hormat kami,

Dosen Pembimbing

Ahmad Fatah, S.Pd.I., M.S.I
NIP. 198307102015031004



**KEMENTERIAN AGAMA RI
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIYAH**

Jl. Conge Ngembalrejo PO Box 51, Kudus 59322, Telp (0291) 432677

PENGESAHAN MUNAQOSYAH

Yang bertandatangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara:

Nama/NIM : **Hilyatus Saadah/1810110131**
 Fakultas/Prodi : **Tarbiyah/Pendidikan Agama Islam**
 Judul : **Strategi Internalisasi Nilai-nilai Toleransi Melalui Pembelajaran Keagamaan di Pondok Pesantren Al-Hikmah Lasem**

telah diujikan pada **12 April 2022** dan dinyatakan **LULUS** dalam Ujian Majelis Munaqosyah Skripsi, sehingga dapat dilanjutkan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<u>Dr. H. Abdul Karim, M. Pd.</u> NIP. 196103101989031003 Ketua/Penguji I	18/09 2022	
<u>Dr. Rofiq Faudy Akbar, M.Pd.</u> NIP. 198005102011011006 Penguji II	18/09 2022	
<u>Atika Okta Melisa, M.Sc.</u> NIP. 198910292039042016 Sekretaris/Penguji III	18/09 2022	
<u>Ahmad Fatah, S.Pd.I., M.S.I</u> NIP. 198307102015031004 Dosen Pembimbing	18/09 2022	
<u>Dr. H. Abdul Karim, M. Pd.</u> NIP. 196103101989031003 Dekan Fakultas Tarbiyah	18/09 2022	



PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggung jawab, saya Hilyatus Saadah NIM. 1810110131 menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun; dan
2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila di kemudian hari ditemukan ketidakbenaran pernyataan saya ini.

Kudus, 09 Maret 2022
Yang Menyatakan,



Hilyatus Saadah
NIM. 1810110131

MOTTO

يَبْنِيَّ أَذْهَبُوا فَتَحَسَّسُوا مِنْ يُوسُفَ وَأَخِيهِ وَلَا تَأْيَسُوا مِنْ رَوْحِ اللَّهِ إِنَّهُ لَا

يَأْيَسُ مِنْ رَوْحِ اللَّهِ إِلَّا الْقَوْمَ الْكَافِرُونَ ﴿٨٧﴾

Jangan kamu berputus asa dari rahmat Allah. Sesungguhnya yang berputus asa dari rahmat Allah, hanyalah orang-orang kafir.

(Q.S. Yusuf : 87)



PERSEMBAHAN

Puji syukur alhamdulillah dan dengan segala kerendahan hati, keikhlasan dan ketulusan saya persembahkan skripsi saya untuk :

1. Teruntuk kedua orang tua saya tercinta, **Bapak Multizam** (Almarhum) dan **Ibu Rokhimah**, teruntuk juga **Bapak Joko Maryono** yang tak terhenti-hentinya memberi kasih sayang, dukungan dan doa yang selalu mengiringi perjalanan hidup saya sehingga dapat menyelesaikan karya ini.
2. Teruntuk adik-adik saya **Ratri Aninditya Putri Maryono, Sania Batsna Mukhbita, Jihan Zahira Nisa Dwi Maryono, Muhammad Maftuh Mubarak dan Muhammad Ihsan Royyan** yang dengan tulus memberikan dukungan dalam menyelesaikan karya ini.
3. Teruntuk Guru-guru yang telah mengajariku dari TK, SD, MTS, MA dan Perguruan Tinggi. terima kasih telah memberikan ilmu yang bermanfaat.
4. Teruntuk Bapak **Ahmad Fatah, S.Pd.I., M.S.I.** selaku dosen pembimbing yang telah bersedia meluangkan waktu, tenaga dan pikiran untuk memberikan bimbingan serta pengarahan dalam penyusunan skripsi ini.
5. Teruntuk pondok pesantren Al-Hikmah Lasem yang telah mengizinkan untuk menjadikan obyek penelitian dalam penyusunan karya ini. Utamanya bapak **KH.Sholihuddin Fatawi** dan **Ibu Hj. Hilyatus Sa'adah** selaku pengasuh, terima kasih kepada para ustaz, pengurus dan santri Al-Hikmah Lasem yang telah menjadi informan dalam memberikan data sesuai yang diperlukan penulis.
6. Teruntuk penyemangat dan pendukungku Mas Abdul Rofik yang selalu membantu, mengingatkan dan menguatkan dalam setiap proses yang kujalani.
7. Teruntuk teman seperjuanganku “The Ambyar” Umi Muafiah, Sita Novia, Senli Alfia, Farida Zulfa, dan Paulina Anisatin Nabila. Terima kasih telah menjadi sahabat yang selalu memberikan dukungan serta motivasi yang tiada henti untuk saya.

PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-LATIN

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	B/b	ش	Sy/sy	ل	L/l	ا	tanpa tanda
ت	T/t	ص	Ṣ/ṣ	م	M/m	اَ..	A/a
ث	Ṣ/ṣ	ض	Ḍ/ḍ	ن	N/n	...ِ	I/i
ج	J/j	ط	Ṭ/ṭ	و	W/w	اُ..	U/u
ح	H/h	ظ	Ẓ/ẓ	ه	H/h	Mādd	
خ	KH/kh	ع̣ awal	‘A’/a	ء akhir	A’/a’	بَا	Bā
د	D/d	ع̣ akhir	A’/a’	ء awal	A/a	بِي	Bī
ذ	Ẓ/z	غ	G/g	ي	Y/y	بُو	Bū
ر	R/r	ف	F/f	Tasydīd		Yā’ nisbah	
ز	Z/z	ق	Q/q	أَب	abb	فَلَکِي	falakiy
س	S/s	ك	K/k	رَب	rabb	عَالَمِي	‘alamiy
‘Ain/Hamzah di Belakang		‘Ain/Hamzah di-waqf		ال		Vokal Rangkap	
قَرَع	qara’a	الْفُرُوعُ	al-furū’	القَمَرُ	al-qamar	غَيْرِي	gairī
قَرَأَ	qara’a	القَضَاءُ	al-qaḍā’	الشَّمْسُ	al-syams	سَيِّئُ	syai’un
Kata Majemuk dirangkai			Kata Majemuk dipisah			Ta’ Marbuḥah	
جَمَالُ الدِّينِ		Jamāluddīn	جَمَالُ الدِّينِ		Jamāl al-Dīn	سَاعَةٌ	sa’ah

KATA PENGANTAR

Alhamdulillah, puji syukur kehadiran Allah yang telah mencurahkan rahmat dan hidayah-Nya. Sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi yang berjudul “Strategi Internalisasi Nilai-Nilai Toleransi Melalui Pembelajaran Keagamaan di Pondok Pesantren Al-Hikmah Lasem” tanpa suatu halangan apapun. Sholawat serta salam semoga tetap tercurahkan kepada baginda Nabi Muhammad SAW, semoga kita menjadi umat yang kelak mendapatkan syafaat-Nya.

Skripsi ini diajukan untuk memenuhi syarat guna memperoleh gelar sarjana strata satu (S1) dalam ilmu Pendidikan Agama Islam Fakultas Tarbiyah IAIN Kudus. Dengan keterbatasan penulis dalam penyusunan skripsi ini, maka penulis telah melakukan bimbingan dan mendapatkan saran, motivasi dari berbagai pihak. Sehingga penyusunan skripsi ini dapat terselesaikan. Suatu keharusan bagi penulis untuk menyampaika terima kasih kepada:

1. Dr. Mudzakir, M.Ag., selaku Rektor Institut Agama Islam Negeri Kudus yang telah memberikan ijin penelitian hingga selesainya skripsi ini.
2. Dr. H. Abdul Karim, M.Pd., selaku Dekan Fakultas Tarbiyah IAIN Kudus yang telah mempersetujui penelitian skripsi ini.
3. Riza Zahriyal Falah, M.Pd.I., selaku ketua prodi PAI IAIN Kudus yang telah memberikan arahan tentang penulisan skripsi ini.
4. Ahmad Fatah, S.Pd.I., M.S.I., selaku dosen pembimbing yang telah memberikan bimbingan aragan tentang penulisan skripsi ini.
5. Para dosen Fakultas Tarbiyah Prodi Pendidikan Agama Islam IAIN Kudus yang telah memberikan bimbingan perkuliahan.
6. KH.Sholihuddin Fatawi, Ustaz, pengurus serta santri pondok pesantren Al-Hikmah Lasem yang telah membantu penulis dalam pengumpulan data penelitian.
7. Kedua orang tua dan keluarga, yang senantiasa mendoakan dan memberikan motivasi kepada penulis, sehinga penulis dapat menyelesaikan studi Strata I di Fakultas Tarbiyah IAIN Kudus.
8. Calon imam dunia akhirat yang selalu mendukung dan memberikan semangat, Abdul Rofik.
9. Keluarga besar Jurusan Pendidikan Agama Islam terkhusus angkatan 2018 dan sahabat-sahabat PAI-D 2018 yang telah memberikan semangat dan dukungan dari awal perkuliahan sampai akhir perkuliahan ini.
10. Rekan-rekan serta semua pihak terkait yang telah banyak membantu dan memberikan dorongan serta dukungan dalam penyusunan skripsi ini yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu.

Harapan penulis, semoga kebaikan dari semua pihak yang telah membantu penulis dalam penyusunan skripsi ini mendapat balasan dari Allah SWT. Semoga skripsi ini dapat memberi manfaat baik bagi penulis maupun orang lain. *Amin*

Demak, 09 Maret 2022

Penulis,



Hilyatus Saadah

NIM.1810110131

